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老兵档案

丁晖

2000年始，大连三环复合材料技
术开发有限公司研发的自润滑关节
轴承、自润滑滑道板等产品，在与多
个国际知名品牌进行三峡工程竞标
中，以优异性能一举中标。保证了长
江、淮河、黄河流域在汛期时的及时
安全泄洪，对三峡工程顺利运行尽了
绵薄之力……公司董事长兼总经理
魏柏林及全体员工的愿望实现了：
“我们要树立起高度责任感和民族自
信心，坚持发展、创新、光大民族工
业。要干就干中国第一，要干就干民
族产品，力争用民族品牌替代进口。”

军人特有的精悍干练、雷厉风行
的内在精神气质表现在魏柏林的一
言一行、一举一动上。短短十数年，这
位昔日的部队摄影干事，带领这个仅
百十号人的民营企业创造了绝非偶
然的奇迹。

创业
几经波折屹立不倒

魏柏林 1950年出生在吉林省辽
源市，1968年入伍，在沈阳军区某团
担任新闻摄影干事。他热爱军事摄影
宣传工作，克服家里的种种实际困
难，把全部精力都投入到工作中，采
写了一大批优秀稿件。其中《夜以继
日麦收忙》、《苦练》等稿件在《解放军
画报》刊发，《雪夜哨兵》在《解放军
报》头版刊发。10年军旅生涯培养了
他肯于吃苦、坚韧不拔的意志品质和
奋斗精神，这为他以后的人生道路和
事业发展打下了坚实的基础。

1978年，魏柏林依依不舍地脱下
军装，转业到吉林省科技厅直属减摩
耐磨材料研究所工作，并且在这里一
干就是十几年，先后担任过办公室主
任兼车间主任、副所长等职务。不管
在什么位置上，他都保持和发扬了部
队的光荣传统和优良作风，保持了共
产党员和普通一兵的政治本色，在扎
实的工作实践中，他积累了丰富的科
学管理企业的经验。

1992 年，魏柏林满怀豪情，率领
一批多年从事减摩耐磨材料研究开
发工作的高级科技人员，带着多年研
究成果，来到大连市金州区北平山河

畔的高新科技园区，开始了艰难的创
业之路。市场经济大潮严峻而残酷，
由于竞争激烈，驾驭市场经验不足，
企业一度濒临破产境地。一同来创业
的高级技术人员有的返回老家，有的
带领人马另立山头或另谋高就。魏柏
林自己承受着巨大的压力，艰难地支
撑着。
回忆起创业时的经历，魏柏林至

今清楚地记得，当初创业时只有三个
人，公司依靠 30万元贷款起家，第一
桶金赚了 30万元，之后又贷款 75万
元。在最困难的时候，创业团队分道
扬镳，有的还成了竞争对手，但魏柏
林临危不惧，在客户的帮助下扭转危
局。直到 1998年前后，又把流失的团
队一一召回，并且扩大生产，将“三
环”带入正轨。

发展
三峡工程脱颖而出

伴随着创业初期的几经沉浮，魏
柏林意识到：企业要生存和发展必须
闯出一条新路。他结合企业自身优
势，对企业进行重新定位，面向水利
和电力市场开发新产品。终于，让“三
环”在三峡工程中脱颖而出。

当时，魏柏林带着主要科技人员
到日本考察、学习、交流先进技术，收
集同类产品进行科研，按照国际技术
标准要求，组织精干的科研小组进行
技术攻关，对每一道工序都制定细致
措施，使产品质量远远超过国外。魏
柏林还带领技术骨干日夜兼程，走访
了全国数十个电站和有关单位，收集
最前沿的信息，针对市场需求研发新
产品，开辟新市场。

他组织人力将研发出来的近 1
吨的轴承产品运往上海请专家评定，
又运到武汉请专家审查，终于在三峡
工程中一举中标。国际巨头公司总裁
还专程到三环公司考察，对他们的系
列产品给予了高度评价。至此，企业
开始复苏，并日现生机。如今公司实
力不断增强，现已拥有国家授权专利
十七项。其开发的十几大系列几十个
品种上千个规格的全部属于公司自
主知识产权的减摩耐磨新材料产品，
填补了我国重型机械、水利水电、造
船、冶金、化工机械等行业减摩耐磨、

自润滑、免维护、高承载机械配套基
础件产品的国内空白。重点开发和生
产的弹性金属塑料瓦、自润滑关节轴
承等数十种产品，在产品质量和性能
上达到了国际先进水平；重点科技攻
关的“高强度自润滑轴承”和“高性能
环保型弹性金属塑料推力轴承”项目
先后被列为国家火炬计划项目；
“FZB3G高性能环保型弹性金属塑料
瓦”被国家科技部等部委联合授予
“国家重点新产品”荣誉。

魏柏林说“三峡工程是世界瞩目
的伟大工程，我们已经进入了这个市
场，这就是制高点。而我们所做的每
一个项目都是我们的成长足迹，沿着
这条路，我们就会走向更大的市场，
从中国走向世界。”

跨越
扩张战略版图浮现

在国内市场渐渐闯出了名头之
后，魏柏林又意识到，只有敲开海外
市场的大门，才能让企业更好更快地
发展。

2008 年年末，越南第一大水电
站———山罗水电站对电站事故闸门
自润滑关节轴承进行全球招标。此项
目工程庞大，工况条件恶劣，对轴承
的整体性能及技术参数要求非常高，
越南国内非常重视。参加此项目竞标
轴承厂家中，云集了世界顶级轴承制
造商，竞争非常激烈。大连三环公司
“FZ”品牌依靠自身的轴承性能和质
量保证在众多知名品牌中脱颖而出，
一举中标。

随后，三环公司设计推出了
GEC340XFZB053/XK特种轴承。此规
格轴承能够全面保证业主要求的各
项性能指标，把公司自主研发的自润
滑关节轴承产品成功地应用于国外
超大型水电项目上，实现三环公司自
润滑关节轴承的首次直接出口。

目前，亚洲的许多发展中国家，
如印度、老挝、缅甸、柬埔寨，都有着
丰富的水利资源，很适合水电的发
展。缅甸现在就有 4个总装机容量超
过 1000万千瓦的大型电站正在国内
设计院设计当中，三环公司也将把自
己的产品和服务推广到这些水电工
程项目中去。

2008年对于魏柏林和三环而言，
另一件大事则是圆满完成了上市所
要求的当年经济目标，为企业成功上
市奠定了坚实基础。在全球金融危机
环境下，在全国中小企业备受考验，
优胜劣汰形势下，三环公司的经济指
标在全国中小企业中凸显了较高水
平。对此，三环公司乘势而上，已与券
商、律师、会计师事务所签订顾问协
议，组建了公司上市工作组织机构，
按照上市工作计划日程，全面开展各
项工作，抢抓机遇，着力推进创业板
上市。

军人出身的魏柏林对企业的可
持续发展有着深刻的认识。他强调企
业发展一要抓管理，二要抓自主创
新，三要抓市场。一个现代化的管理
体系和严格的制度落实，能够为企业
发展积累充足能量，也是实现企业发
展目标的有力保障。作为高新技术企
业更要在科研方面成熟一批，研制一
批，预备一批，形成梯阶式的自主创
新体系，为企业的可持续发展储备足
够的技术产品。对于市场营销就和攻
关一样，遇到一个拿下一个，集中兵
力，占领制高点。

魏柏林相信，在我国“结构调整、
产业振兴”的宝贵机遇面前，三环公
司蓄势待发，一定能够抢抓机遇和商
机，实现新的更好更快发展。

军人出身的魏柏林，在自主创业的十几年间，带领着一批科研人员在竞争激烈的市场

上打出了自己的一片天地，不仅占领了复合材料轴承接近半壁江山，还成为国内唯一可以

与东南亚及欧美同行相抗衡的民族品牌。而在十几年前，这个被作为第一批人才引进大连

的仅几个人的小团队，把政府所给的安家费都用在了创业上，白手起家，逐步发展成如今

这样一个现代化高新技术企业。

大连三环：从三峡走向世界

魏柏林，1950 年出生在吉
林省辽源市；1968 年入伍，在沈
阳军区某团担任新闻摄影干事；
1978年，魏柏林转业到吉林省
科技厅直属减摩耐磨材料研究
所工作，十几年间先后担任过办
公室主任兼车间主任、副所长等
职务；1992年，魏柏林来到大连
创业，经过十九载的励精图治，
将大连三环复合材料技术开发
有限公司发展成颇具规模的高
新技术企业。目前，魏柏林任公
司董事长，同时任中国中小企业
协会副会长、辽宁省科技家企业
家法学家联合会副会长。

（上接第十三版）
然而问题并非如此轻易可以解

决。1996年，郭凡生对员工宣布了慧
聪将来的上市目标，依此目标，慧聪
将产生上百个百万富翁员工。但在当
时中国没有民营上市公司的情况下，
很多员工却认为郭凡生简直在“胡
说”。更多的员工是“稀里糊涂，冲老
郭这个人”而购买了内部职工股票。
实际上，直到 2003年慧聪上市之前，
还有持有大量股份的管理人员离
开。

但自从宣布后，郭凡生却是憋了
一股劲要上市。慧聪曾先后 3次更换
投资银行和目标资本市场，是中国民
营企业中上市所用时间最长、换的保
荐人最多、花费最高的公司之一。

到上市这一天，这个“子虚乌有”
的梦想终于变成了现实，有 126名员
工通过持有股票的方式成为了百万
富翁，他们在慧聪的平均工作年限是
6年。郭凡生终于在 12年后证明了自
己的承诺，他可以理直气壮地说：“一
个上市公司一下子创造了这么多的
百万富翁是‘前无古人’的，也许有的
创造了几个亿万富翁，但创造的百万
富翁绝对没有这么多的。好的企业制
度把笨人变聪明，把懒人变勤奋。”

曾是公认的经济改革学者

从商之前，郭凡生在 80年代的
中国经济学与改革理论研究方面颇
有建树；是当时国内理论界公认的、
较有突出科研成就的青年学者。如今
拥有知识和成功信念的学者郭凡生
变成了商人，这是理想和现实最好的
交汇。

郭凡生认为卓越的领导人是创
造制度、完善制度的人，而这种制度
的创造和完善的最终标准是，当他离
开企业以后，企业可以顺利地发展下
去，不但可以延伸一代，而且可以延
伸两代、三代、四代。他提倡企业建立

自己独创的激励制度和管理制度，并
且执行下去。而这个激励制度，就是
他在 1985年开始提倡的股份制。

有经济学家曾评价：“如果慧聪
的成功在郭凡生之后就没有了，那只
是一个有能力的人创造出来的故事，
但是如果它变成一种成熟的制度，就
会是一次了不起的管理革命。”

郭凡生显然并不是一个默默实
践者，他更是一个理论的积极鼓吹
者。善于演讲的他喜欢参加公众论
坛，每逢受邀也必讲股份制。郭凡生
把这当做是一种使命：“我觉得，我
的最大价值就是使资本市场对知识
经济的规则从不理解到理解，从不
接受到接受，要让知识经济的规则
从知识分子的推动和挣扎变为一种
大家公认的常理。”

郭凡生是一个罕见的以学者思
维经商的人。他把企业的权力分为
所有权、管理权、收益权。基于这种
划分，每种权力的家族化和社会化
的不同组合，企业就呈现出多种类
型，其“光谱”的这一端为“三权”均
家族化，传统意味最为浓厚，而那一
端，即“三权”均社会化的状态，似乎
还很遥远，目前实行的话会出现很
多问题。

成功后的郭凡生依旧过着平凡
人的生活，简单且有规律：每天早上
6 点钟起床，跑完步洗个冷水澡上班
工作，按时回家吃晚饭，陪家人。闲
暇时养鸟养花，甚至养蝈蝈儿和蟋
蟀，在田园情趣中寻找平静和悠闲。
这是他选择的生活方式，他要尽量
让自己的工作和生活都很平和，在
平和中找到一种稳健，在稳健中找
到核心竞争力。

分配规则向知识规则倾斜

“家族企业完全可以办好，关键
问题在于如何提高自身的社会化水
平。”郭凡生认为，家族企业是全球

具有普遍性的一种企业组织形态，
并不是低效率、落后的代名词，其
活力和生命力更是一点不比非家族
型企业差。与非家族企业相比，家
族企业中存在的血缘关系，能有效
地解决管理层的约束和激励问题，
使监督难度和交易成本降低，而天
然的家族文化还能增强企业的凝聚
力。

据美国《商业周刊》统计，标准
普尔 500 家公司中 1/3 是家族企业，
其股东年平均回报率是 15.6%，而非
家族企业的股东年平均回报率是
11.2%；家族企业的平均资产回报率
是 5.4%，非家族企业的是 4.1%。而
年营业收入和利润增长率，家族企
业也超过非家族企业。
“由谁来继承与由谁来管理是两

个层面的问题。我认为家族企业必
然是亲属继承，能者管理。”郭凡生
如是说。
“所有权社会化行不行？首先，

大多数家族企业领头人本身不答
应。其次，所有权社会化带来的一个
结果可能是，由于企业所有者无法
与企业利益保持高度紧密联系，职
业经理人的权力就无法得到有效制
约。”郭凡生认为，职业经理人的权
力一旦无法得到有效制约，一些各
方联合损害企业利益的情况就会发
生，有名的安然事件正是如此。

郭凡生认为解决问题的方法在
于企业的制度建设。他说，家族企业
的领导人就像一个王朝的君主一
样，要让这个王朝长盛不衰，君主一
定要开明，一定要通过制度来规范
继承者的行为。沃尔玛是家族企业，
已经历经几代但生气依旧，其中关
键就是有一个好的制度保障。好的
企业家要创造一个好的制度，让制
度去传承企业，而不是让继承人去
传承企业。

企业从创业到逐渐做大、做强，
非家族成员、非创业团队成员对企

业的忠诚问题，往往成为企业诸多
问题的核心。“希望‘身股’、‘银股’
并行的慧聪模式能够解决家族企业
的问题。”郭凡生说。
“‘身股’与‘银股’并行的制度让

我的江山变成了大部分慧聪人的江
山。由此，慧聪在人才积累上占据了
有利位置。在市场经济条件下，集聚
人才必须靠经济利益这一纽带。比
如前一段时间热播的电视剧《乔家
大院》，乔致庸之所以能积累大量财
富，靠的就是‘身股’与‘银股’的制
度。乔致庸用‘身股制’保证了‘职业
经理人’的忠诚，把一批一批的‘职
业经理’变成了外姓的自家人。”
向晋商学管理，在知识经济中，

社会财富的分配规则从资本规则开
始向知识规则倾斜，这是中国企业
知识经济宣言的重要结论。

郭凡生：从军营走出来的电商“教父”

老兵档案

郭凡生，1955 年出生于北
京，经历了上山下乡，从军四年，
毕业于中国人民大学，现任慧聪
集团公司首席执行官（CEO），被
业界誉为“中国分类广告之父”。

从商之前，郭凡生在 80年
代的中国经济学与改革理论研
究方面颇有建树；是当时国内理
论界公认的、较有突出科研成就
的青年学者。1992 年 10月，郭
凡生创办慧聪公司；2003 年 12
月 17日，慧聪国际资讯（后更名
为慧聪网）在香港成功上市；
2004年 5月成立慧聪网，同时
推出综合 B2B 服务平台“买卖
通”，成功完成由国内首席商务
资讯服务商向知名 B2B 服务商
的转变。
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